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E4_BD_95_E5_BC_80_E5_c122_484707.htm 大家好，很高兴今

天能在这里给大家介绍一下我在开始律师工作的一些体会、

一些经历、一些感受，希望我介绍的内容能为大家今后选择

律师事业有所帮助。 一、北京市律师行业现状 截止2005年9

月，北京共有856家律师所，加上外国驻京办事处，共950家

左右；执业律师10300人左右。 这些数字反映出北京律师业，

包括全国律师业，这几年的发展非常快。 在856家律师所中

，2004-2005年设立的新律师所占200多家，行业发展速度很快

，每年有100多家新律师所成立，1000多名律师进入行业。今

年律师突破2000人，包括实习律师转为专职律师、外地调入

律师，这些，对法律服务市场和律师行业带来了激烈地竞争

。 地域分布不平。主要集中在朝阳区、海淀区、东城区和西

城区，特别是朝阳区，占到三分之一强。丰台区、宣武区、

崇文区和其它远郊区县则非常少，有的甚至只有二、三家。 

这和我国总体情况是一样的，全体律师总数与人口总数比例

不够，但发达地区相对集中，不发达地区少。 从成立时间看

，绝大部分成立时间短。 成立五年以下的占近50%，这说明

相当部分的律师所比较年轻，不成熟，在管理经验、业绩等

方面会存在一定问题。 从人员结构看，每个所平均十几人，

整体规模较小。根据注册办法规定，每年律师所最少3名合伙

人，这样，每个所最多十几名律师。 根据统计，除了合伙人

以外，律师十人以下的律师所占近50%，合伙人在10人以下的

占近90%。 从人员学历看，本科生占到70%，研究生占到30%



，其中硕士研究生占到20%，博士研究生不到5%。 整体收入

不高。年收入在300万以下的律师所占到55%，是保证基本生

存的水平。合伙人收入比律师收入多。合伙人个人平均收入

在50万以下的占40%，律师个人平均收入在10万以下的占2/3

，其中一半人员在5万以下。 目前，社会各界对律师有误解

，认为律师是高收入人群。实际情况并不是如此，这是一个

二八定律问题，即20%的人群占据80%的收入。一个年收入

为10万的律师，要比公务员、教师的收入低，因为该收入扣

除税费、办公成本、业务开拓成本后就不多了。 20%的高收

入律师的榜样力量是很大的，所以很多人对行业期望值很高

。希望 同学们在选择律师行业时有认识、有充分准备，否则

会在心理、生活安排上出问题。 (一)行业竞争 律师业的竞争

已到了惨烈的程度，虽然每年法律服务市场在扩大，北京去

年法律服务市场收入50多个亿，占GDP1%多，占全国律师收

入1/3左右，加上构建和谐社会、入世又提供了很多机会，新

人多、新所多、发展速度快，造成某种意义上的恶性竞争。 

法律服务对象相对不成熟，对法律服务所提供的价值不具备

准确的判断能力，就走入了误区，某种程度上就是越便宜越

好，特别是老百姓的法律服务需求。现在报纸上正在讨论北

京、上海等地推出的“1元律师”，其实该现象本身说明了法

律服务市场恶性竞争的状态。 按刚才介绍的情况讲，1元服

务一天，一年365天，就是365元，从成本角度讲，是根本不

可能的。因为律师所人员是都高学历，要薪金支出，办公环

境等成本支出很大，这样提出，是不科学的。在报纸上，北

京市司法局律管处处长董春江从政治的角度，从构建和谐社

会的角度讲，老百姓、收入低没钱的人也能享受法律服务。



我不这样认为，这种竞争的结果是，你所提供的是优质的法

律服务，还是粗制滥造的，这都是一个信号。 (二)人才需求

。 很明显，人才需求是对专业化人才的需求。 北京律师业走

在全国的前列。目前存在的问题有： 1、团队合作、资源共

享。 律师的执业特点是独立性强，导致单兵作战，这在团队

合作方面就易出现问题是。 2、风险控制、质量保证。 没有

团队合作，如何进行风险控制，缺少相应的监督体制。 3、

专业化。 现在法律服务市场越来越细分，律师所之间的差距

也越来越大。 我个人感受到：十年来律师业发展的特别快，

十年前考虑的问题是是否能接到案子，十年后的现在考虑的

是案子的专业化程度是否能做。这是因为法律服务成熟了，

竞争激烈了，逼着你进行细分，同时从业律师专业要细分，

“万金油”式的律师一定没有生命力。 比如我们所，律师必

须进入专业部门，有二、二个专业方向，否则，只有离开。

因为律师没有专业特长，律师所就缺乏竞争力，律师所的发

展就会受影响。 特别是中、高端法律服各市场的竞争与老百

姓案子不一样，律师业的含金量主要在中、高端市场，没有

相当的专业化水平，是做不了的。其实现在，包括老百姓的

业务，比如婚姻、家庭、损害赔偿、交通事故等等，也已经

有专业化的趋势。 (三)律师执业环境。 随着国家法制的进程

，律师执业环境越来越好，但仍然比较恶劣，某些领域，甚

至有执业风险。北京相对其他城市来讲，要好一些。 我个人

感受很深，十年前去法院，所有法院的人都是冷面以对；现

在，法院的人态度和蔼一些了，讲道理了，从形式上看，有

了很大的转变，但从实质上只有一定的转变。这些有很多还

是观念上的问题，导致了执业环境恶劣。 当我们选择这个职



业时，特别是在我国要想成为一位出名的刑辩律师，压力会

更大，所以大家要有充分心理准备。 (四)律师执业特点。 1、

压力大。 律师要比从事其他工作的压力大。因为委托人是把

他处理不了的事情交办给律师，这样在心理、素质、办事能

力、协调能力、沟通能力等方面的职业要求就比委托人高，

这样就导致了很大压力。经济纠纷可能涉及一个企业的存亡

，刑事案件可能涉及一个人的生死，大项目中一个失误可能

就会涉及巨额索赔，全国律师业因工作失误导致索赔的不少

，最终法院认定的有赔偿几百万的。 2、节奏快。 委托人把

事情交给你办都很着急，包括诉讼、非诉业务。比如非诉业

务，北京某些所规定，每个律师每天的收费工作小时为7小时

，完成不到80%，就得离职。推算一下，每天还得除去吃饭

、休息等时间，再加上你所报的工作小时，如果承办律师和

客户不认可，还要缩短，这几个环节下来，要保证7小时收费

工作小时，每天至少得工作近12个小时。 3、知识面广、更新

快。 即使专业化的律师，每天面对的问题也不是一样的。今

天面对的是建筑业，明天可能面对IT业，如果你对客户行业

根本不了解，就没法承办业务，你就必须用最短的时间去了

解这个行业，至少是皮毛，才可能去办业务；同时，国家的

法制进程很快，不断有新的东西出台，就要求你不断地去学

习。 4、独立性强，特别是诉讼业务。 这样的执业特点易造

成工作习惯是有组织、无纪律。律师在某一律师所的名下，

其它没什么关系，这是非常致命的。 (五)律师的基本素质和

能力。 根据律师的素质和能力，律师分为以下几种类型： 1

、开拓型：擅长与客户交流、承揽业务。 2、工作型：具有

丰富的办案经验，较高的出庭技巧，敏锐准确的判断和重点



把握能力。 3、研究型：非诉领域多，对某一领域很钻研、

知识很深入，对疑难问题的研究，新兴领域业务的研究。 有

些人具备其中的一个或二个能力，甚至是三个都具备，这就

是精英了。 从这方面讲，首先，要给自己定位，然后才谈得

到需要你的素质、能力。要想在律师业很好地发展，就要找

准自己的位置、找准符合自己发展的道路。 二、北京市律师

事务所具体情况。 大家在学习期间希望到律师所实习，为进

行律师业做准备，有些希望毕业后能到律师所工作。但是欲

来律师所工作的人员缺乏对律师所的基本认识，在选择工作

时会很盲目，仅仅关心名气、待遇等问题，我认为应考虑更

深层次的问题，因为现在律师业日新月异，如果没选准，再

进行选择，就会浪费时间，甚至养成一些坏毛病。同样是同

年毕业的同学，如果他选准了，你没选准，三年后重新调整

，那起码你们的起点就不一样了。按现在律师执业黄金时间

看，40多岁就感到吃力，50多岁就很吃力了。从毕业25岁

到50岁是比较有效的工作年限，这里面还包括成长期、收获

期、稳定期，如果多拐一个弯，执业生涯就会受到相当大的

影响。 什么样的律师所适合你，没有对错好坏之说，关键是

你想干什么，想选择什么样的律师所。参照我上面的介绍，

希望大家可根据自己的情况进行选择。 (一)应聘时应考虑的

因素。 1、薪酬体制。 律师所大体分为提成制和薪金制。提

成制的压力大，但机会多；薪金制安全，有基本保障，但工

作要服从安排，自身能够成长的东西会受到一定程度的抑制

。这两种体制各有利弊，关键是适合你。 2、团队情况。 要

考虑有无业务部门的划分，有无明确的专业分工，部门内合

作情况如何。这些是解决你进入律师所后，律师所对你的专



业化发展有无支撑、有无平台。专业化发展一方面要靠自己

，主要还需要借助外力。比如，你喜欢知识产权，也希望在

知识产权方面有所发展，可律师所没有业务来源，那就没有

意义了。 律师所基本有三种类型： (1)大型综合所：管理规范

，业务综合，内部律师专业化，团队整齐，合作紧密。 (2)小

而精型：规模不大，专作某一领域，专业性强，在该领域内

很有业绩。 (3)松散型：大部分是此情况，大家在一起，确定

一个提成比例或上交数额，谁也不管谁，可能规模很大，甚

至上百人，但很松散。 3、律师所对律师的支持。 有无业务

培训、疑难案件讨论、数据库等。比如一些律师所，将全部

案件案例、通用合同等整理汇总，放在管理软件的数据库中

，既方便，又有提示作用，这对于律师，特别是刚入行的律

师的支持是非常大的，可以避免浪费时间，减少风险。 4、

实习制度。 是否有专门合伙人培养，这种培养，与粗放式培

养的效果是不一样的。 5、风险控制、质量控制体系。 现在

法律要求越来越严，法律服务市场越来越成熟，行业风险也

就越来越大。你承办一项业务，做得好不好，哪些需要注意

等，就需要律师所有一个体系督促你，帮助你提升。有些律

师所有主办律师制度，保障案件的办理质量。每一项法律事

务、法律文件等等，必须由主办合伙人审查，这样就可随时

指导你提升质量，日积月累，就不得了。 6、晋升机制。 了

解律师所有无出口，出口是什么，有无可能去发展。 (二)专

业方向的选择。 行业需要专业化人才，需要突出专业特长。

选择时，需考虑： 1、市场。 你选的专业是否是成长较好的

市场。 2、兴趣爱好。 只有有兴趣，才能发挥主观能动性，

要把兴趣与市场结合起来。 3、所在律师所能否给你的专业



发展提供业务支持。 一、二个合伙人是领域专家，同时他所

带领的部门在律师所中的业务相对成熟，有一定的市场占有

量，这样，团队会带着你走，同时自己努力，逐步提升自己

的水平。 4、慎重，不能心血来潮。 用二年的时间摸索，从

最基本的事务做起，多观察、多了解、多思考，一旦选中，

坚持不懈，锲而不舍，才能成功。 (三)执业道德、风险防范

注意事项。 目前，律师业内受投诉多的主要是私自签约、收

费、工作不尽职、承办业务存在利益冲突。这些属于道德标

准问题，是另外一件事，不是我们今天要探讨的话题。 今天

我们的前提是，做一名遵纪守法、遵守行业规章、尽职敬业

的律师。我们要做到： 1、谨慎。刚开始执业，不懂没关系

，就是要多问。 2、自律。严格按行业规范、执业操手办事

，要顶得住诱惑。出现问题的，就是不该做的，看在钱上，

做了；不该拿的，看在钱上，拿了。抱有一种侥幸心理，因

为这是违规，不是犯罪。有些人是顶不住诱惑，有些人是耍

小聪明。 3、服从管理。这个职业的特点是独立性强，易造

成有组织、无纪律。必须要服从所在律师所的管理。 律师工

作是一项非常严谨的工作，容不得半点差错。 三、刚进入律

师业时要注意的问题。 1、正确处理生存与发展的关系。 刚

进入律师业，生存压力大，但是要处理好生存与发展的关系

，一定要平衡，两条腿走路，一手抓生存，一手不能忘专业

，不能放弃对专业追求。 2、处理好眼前利益和长远利益。 

当两者冲突时，要放弃前利益，这是最合理、收益最好的选

择。 3、充分借用律师所提供的条件。 有机会就学习、就请

教、就合作。 刚执业前两年，最好不要独立承办案件，要和

资深律师合作，去学习，否则，自己风险大、浪费大。虽然



要分出一部分利益，但换来的是对你的支持和经验，反过来

，他也会与你合作。 4、律师业是一个非常好、非常具有挑

战性、非常具有实现自身价值机会的职业。同时，大家对律

师业的困难、压力一定要有充分的思想、心理、经济准备和

思考。准备充分了，就能耐得信、捱得住、熬得住，最终才

会成功；准备不充分，就会半途而废或者走歪门邪道。 希望

大家都能进入律师业，我们共同让律师业发展，并且在律师

业中有所成就。今天我讲的这些希望对大家有一些帮助，我

会非常高兴。 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载
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